

Claudia Valle J.

Sus amigos le dicen que para su cumpleaños le van a hacer una fiesta temática de "Quilapayún". "Es que crecí escuchando Nueva Canción Chilena y no me muevo mucho de ahí", cuenta a modo de explicación Daniela Serrano Salazar (29), presidenta de las Juventudes Comunistas y diputada por La Florida.

Su orientación política es una cuestión de familia. Sus padres se conocieron y enamoraron cuando militaban en la "Jota". A los diez años ella ya quería participar en política. La muerte de la expresidenta del PC, Gladys Marín, la marcó. "Vi a tantos jóvenes comunistas en su funeral, que sentí que debía estar ahí", señala.

Pero tuvo que esperar cuatro años para ingresar a las JJ.CC. En el 2011, era presidenta de 2° medio en el Liceo 1 y participó activamente en las manifestaciones estudiantiles de ese año. Allí conoció a la entonces presidenta de la FECh, Camila Vallejo y siguieron encontrándose en actividades partidarias. Serrano se dedicó al trabajo político interno mientras estudiaba Administración Pública en la Universidad de Chile. En plena pandemia, por decisión de la dirección encabezada por Guillermo Teillier, asumió como presidenta de las Juventudes Comunistas.

En eso estaba cuando Vallejo comunicó que no iría a la reelección como diputada del distrito 12 y que lo más conveniente era que su reemplazante fuese una mujer joven. El nombre que surgió fue el de Serrano.

Tras resultar electa, se instaló en forma permanente en La Florida. Y si bien congeló sus estudios de Administración Pública, ya como diputada comenzó a estudiar Derecho en el vespertino de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano. "Voy poquito a clases, es la realidad, todos mis compañeros me ayudan, me dicen: aquí están los apuntes, hay prueba tal día, no faltes, si tienes sesión especial habla con el profe antes", admite.

Probablemente, a fines de mayo tendrá una agenda menos recargada. Ese mes deja la presidencia de las JJ.CC., cargo que ha desempeñado durante cuatro años. Pero tendrá que trabajar para su reelección. Está resuelta a competir nuevamente. Como muchos de sus compañeros de partido, destaca las cualidades de la expresidenta Michelle Bachelet que tenía a varios entusiasmados con una eventual candidatura presidencial. Pero ese ya no es un escenario posible.

"Las ideas programáticas ya no son las mismas"

—¿Quién debería asumir la candidatura presidencial del PC?

—Primero hay que apostar a la unidad más amplia, tal como en la parla-



Daniela Serrano:

"Jeannette Jara ha sido un símbolo del sentido de pertenencia que tenemos con el Gobierno"

"Ella ha manifestado estar a disposición de lo que el partido le proponga como desafío", dice la diputada comunista sobre los próximos pasos de la ministra del Trabajo.

mentaria. Y también a la unidad de programa o vamos a tener escenarios de dispersión como los que tenemos hoy día. Hay harto aprendizaje de eso. El Partido Comunista tiene una aspiración legítima de poder competir en la primaria. Nosotros tenemos cualidades para poder competir, lo demostramos en la última primaria, pero entendemos que hoy día no va a bastar con las fuerzas de la primaria pasada, sino que también vamos a necesitar concitar una amplia unidad.

—Se ha planteado que la ministra

Jara es la favorita de un sector del PC. ¿Es tu candidata también?

—La ministra Jara es una figura muy potente, de las más potentes del Gobierno y esto se grafica en los esfuerzos que ha hecho para avanzar en reformas tan importantes como la implementación de las 40 horas y la reforma de pensiones. Ella ha manifestado estar a disposición de lo que el partido le proponga como desafío y, en ese sentido, primero debemos dar la discusión si ella encabezará el desafío de las primarias. Sobre si es mi preferen-

cia o no, ese debate debo darlo en el partido.

—**La ministra Jara concita más unidad que otras posibles cartas del PC.**

—Es una persona transversal, y al menos también, con el esfuerzo que hace en materia de reformas de pensiones, creo que se consolida como un liderazgo muy importante, no solo para ser una candidata presidencial, sino que como un liderazgo dentro de las fuerzas oficialistas. En términos del sentido de la relación que nosotros hemos generado con nuestros ministros, ella siempre ha sido muy importante para ver cómo remamos para que al Gobierno le vaya bien. Jeannette ha sido para nosotros un interlocutor que siempre ha estado comunicando lo que pasa al interior del Gobierno y también la manera en que nosotros como diputados podemos contribuir. Jeannette ha sido un símbolo del sentido de pertenencia que tenemos con el Gobierno.

—**Dices que ella es clave en el Gobierno.**

—Sí, es una persona clave, por algo está considerada en el Comité Político. Es clave en la reforma de pensiones, es la que implementa las 40 horas. Ella tiene una agenda que no se detiene acá. La negociación ramal para nosotros es importante y la ministra está haciendo esfuerzos para avanzar. Cuando el partido a veces demanda una responsabilidad, todos han hecho algún esfuerzo para moverse de donde están o jugar un rol distinto al que estaban acostumbrados.

—**El escenario electoral es distinto al de la elección pasada. En ese entendido, los candidatos no deberían ser los mismos. Daniel Jadue ha dicho que está disponible para postular. ¿Es viable su candidatura?**

—Más que los candidatos no puedan ser los mismos, yo creo que el compromiso, las ideas programáticas ya no son las mismas. Hay una modificación también, por ejemplo, de cuáles son las prioridades que debe tener el próximo Gobierno. Hay cosas que nosotros no ponderamos bien dentro del programa, por ejemplo, medidas dedicadas al primer periodo de reactivación económica, y creo que son cuestiones que debiesen estar marcando fuertemente el próximo programa de Gobierno. Ahora, la viabilidad de la candidatura de Daniel Jadue hay que ponderarla también en base a una discusión que debemos dar dentro del partido.

—**¿Ahora la reactivación económica debería ser una prioridad?**

—Claro, también cómo se enfrenta la situación de inseguridad.

—**¿Qué otra materia debería incluir el programa?**

—Por ejemplo, también lo que tiene que ver con el fortalecimiento en materia educativa. Nosotros tenemos que impulsar una reforma muy importante en materia de educación municipal.

Todo lo que tiene que ver con la desmunicipalización es algo que hay que fortalecer y también el proyecto que pone fin al CAE. En caso de que los tiempos legislativos no den, el próximo Gobierno se tiene que hacer cargo todas las deudas en materia educativa que no hemos podido impulsar con la suficiente fuerza dentro de este Gobierno.

—**Insistiendo con Jadue: si se considera su situación judicial, ¿es factible una candidatura?**

—Las candidaturas se tienen que evaluar también por su capacidad de despliegue, la sintonía que tengan los candidatos, la posibilidad de construir más allá de nuestro nicho. En la situación que actualmente está Daniel, hay que ponderar también todos esos escenarios como partido.

—**No se puede desplegar, tiene arresto domiciliario.**

—Es que judicialmente no está hoy día inhabilitado aquello. Pero hay que ponderar también cuáles son todos los factores para ver cómo nosotros enfrentamos una candidatura. Algunos candidatos llevarán campañas vía telemática.

—**Como París.**

—No es nuestro ideal, pero lo vamos a tener que poner en su momento.

—**"Tohá no tiene las mismas características que Bachelet"**

"Carolina Tohá no tiene las mismas características que tiene la Presidenta Bachelet, como no las tiene cualquier candidato o candidata del oficialismo", asegura Serrano. "Hay hartos candidatos presidenciales dando vueltas, como una carta de negociación para las senatoriales, pero no todos tienen las mismas características de la Presidenta".

—**¿Pero el PC apoyaría una candidatura presidencial de Tohá?**

—Sobre Carolina Tohá, reitero que los compromisos que el PC sostiene son en base a un programa, no solo a liderazgos. En esa clave, esperamos que los candidatos de esta vereda propongan un programa de avances con las reformas estructurales aún pendientes.

—**¿Cuál debería ser el alcance del acuerdo parlamentario de la centroizquierda y la izquierda?**

—Ojalá se pueda conseguir una lista única que represente la diversidad y también un programa, porque no se trata solo de repartir los cupos ya que después tenemos la dispersión parlamentaria que tenemos. Ahora bien, creo que eso también es difícil de conseguir porque son muchos los incumbentes, son muchos los partidos y los cupos no son demasiados. Si no es una lista única, que sea la lista más unitaria posible.

—**¿Qué partidos debería considerar el acuerdo parlamentario?**

—Todas las aristas del progresismo, desde la DC hasta el PC.

—**A tu juicio, ¿se renovó la dirigencia del PC?**

—Al Comité Central se le presentaron propuestas de los miembros que son 96 y en eso hubo una renovación de, si no me equivoco, 13 nombres. Eso fue lo que se entendía como una necesidad. Yo creo que la necesidad de haber mantenido también a un cuerpo de Comité Central que le pueda dar continuidad a lo que significa un próximo proyecto como la presidencial o terminar este año de Gobierno, fue algo que ponderó su Congreso Nacional. La renovación es bastante escueta, pero es algo que ponderó el Congreso Nacional.

—**Marco Barraza quedó fuera de la Comisión Política y eso se tomó como un castigo por su postura más distante a la mesa.**

—No fue solamente Marco (se quedó fuera), ahí también se optó por componer otro cuerpo que pudiese darle continuidad al periodo de discusión que estaba teniendo este Comité Central. Yo no lo centraría en Marco y no hablaría de si es un castigo o no. Marco sigue siendo parte del Comité Central del partido y va a seguir cumpliendo roles muy importantes. Él es un liderazgo importante dentro del partido. El que no integre hoy la Comisión Política es justamente porque se hizo la evaluación de que se necesitaba otro equipo para este momento.

—**¿Otro equipo?**

—Se hizo mayor vinculación con dirigentes sindicales también dentro de la Comisión Política, se amplió el espacio de la Comisión Política, ya no es el mismo número. También la vinculación de Jeannette a la Comisión Política fue parte de ver cuáles son las características que debía tener un nuevo ciclo de conducción. Marco va a seguir jugando un rol importante en el Comité Central y lo venía jugando hace mucho tiempo.

—**La mayoría de los integrantes de la comisión política son cercanos a Carmona y a Jadue.**

—No podría responder sobre cuál es el tipo de vínculo que tienen distintos compañeros. Es natural que una Comisión Política también se constituya en confianza con el presidente y la secretaria general. Es importante que ellos hayan evaluado también la diversidad que tiene que existir en torno a las opiniones, pero sobre todo de las trayectorias militantes, no todos los compañeros somos iguales. Creo que ellos buscaron hacer un equilibrio y así el Comité Central lo sancionó y dijo bueno, esta es la Comisión Política. Eso es lo que nos presentó Lautaro y Bárbara como diseño y fue bien valorado.

—**La semana pasada la PDI allanó la casa de Karol Cariola. Y se le acusa a ella y a Irací Hassler de eventual tráfico de influencias. ¿Cómo impacta esto al PC? ¿Qué deben hacer ellas?**

—No tengo mayores antecedentes que los conocidos por la opinión pública. No me corresponde hacer una evaluación de un tema que no conozco en profundidad.



La reactivación económica debiese estar marcando fuertemente el próximo programa de Gobierno".



Marco (Barraza) sigue siendo parte del Comité Central del partido y va a seguir cumpliendo roles muy importantes".